

Wiederholung bedeute, in der Freiheit dieses Landes der Katholiken zu h. u. das Comitat Gran, dann Theile der Comitate S. Egydi, Kegrad, Bars und Szekler, Szatmar und Zsen. Die Zahl der Katholiken betrug 1100 000 neben 385 000 Protestanten. 1800 waren es erst 1000 000, 1857 11574 Lutheraner, 69 641 Calvinistische Griechen, 95 107 Katholiken und 779 Juden vom Jahre 1848. Einzel hat je einen Grosskanoniker, 3 Propsteie, 15 Archidiakone, 12 Chorherren und 3 Capitular. Das Kollegiatecapitel zu Preßburg ist aus eius collegia Ecclesiae sive ad S. Martinum) hat Propst, 12 Canonicos, 10 Canonikos und 2 Receptores. Das zu Tyrnau (Tyrnaviensis ad S. Nicolai), dieselben 4 Dignitaten, aber nur je 1 Canonikus und Kapläne. Außerdem gibt es 12 Curialarbeiten, welche nicht exemt sind, dann neben 25 Titulararbeiten 4 Abbatiae concavae ad jurisdictionem Archidioecesis Strigoniensis pertinet, und zwar: Archi-Abbatia S. Martini de Monte Pannomiae, Abbatia B. V. de Sancto Job, Abbatia S. Adriani de Szalavar, mit der Abtei Göttweig in Österreich u. d. Enns unirt, und Abbatia S. Salvatoris in Regis der Jesuiten; endlich 7 Real- und 12 Titularpropsteien, welche nicht exemt, und 3 Real- und 18 Titularpropsteien, welche exemt sind. In den zwei Generalviciariaten Gran und Tyrnau, die in 7 Archidiaconate und 40 Districte, letztere je mit einem Vico-Archidiaconus ordinarius und einem surrogatus, gefallen, zählt man 475 Pfarrreien und 243 Filialen. Die Gesamtzahl der Priester beträgt 771 ohne die 583 Ordensgeistlichen. Erzogen wird der Clerus im Primatsseminar mit theologischem Studium zu Gran, mit welchem im J. 1865 die Seminarien zu Preßburg und Tyrnau und das vom Cardinal-Erzbischof Scitovszky gestiftete Convict zu Tyrnau verschmolzen wurden, sowie im Generalseminar zu Pesth, im Pozmaneum und im Tridentinum zu Wien und im Collegium Germanico-Hungariorum zu Rom. Die systematische Zahl der Alumnen dieser Erzbischöferei ist 180. Regularen: Jesuiten (78) mit Colleg und Noviziat; Benedictiner (24), zwei Residenzen der vom Martinsberge; Bizaristen (57) in 5 Häusern; Franciscaner (319), und zwar von der Salvatorianer-Provinz in 3 Klöstern, von der Mariasner-Provinz in 8 und von der Capistraner-Provinz in 1 Kloster; Kapuziner 3 Klöster; Serviten 1 Kloster; barmherzige Brüder (50) 4 Klöster; Pauliner bezogen 1866 das Heiligkreuzkloster bei Gran; dann: Chorfrauen U. L. F. zu Preßburg; Ursulinen (86) zu Preßburg und Tyrnau; Eliadeleinen (63) zu Osen und Preßburg; Englische Fräulein (23) zu Balassa-Gyarmath und Pest; Schwestern der Liebe (318) zu Gran, Pest, Preßburg u. s. w.; Schulschwestern de-

N. D. (33) und Schwestern des Marianischen Instituts (20); Lohrer des Erlösers (18); Congregation vom heiligen Herzen Jesu (17). Sämtliche Schwesternsorganisationen sind mit der Erziehung der weiblichen Jugend, viele daneben mit der Pflege der Armen, Kranken, Verirrten und Geistesgeprüften beschäftigt. Außer der Universität zu Pest mit theologischer Facultät bestehen zwei allgemeine Gymnasien zu Gran und Tyrnau, beide vom Cardinal-Erzbischof Scitovszky gestiftet, und sonst noch viele höhere und niedere Schulen. (Vgl. Nic. Schmitth, Archiepiscoporum Strigoniensium Catalogus, Tyrnav. 1752; G. Pray, Specimen Hierarchiae Hungarie, Poson. 1776, I, 1—194; Moroni, Dizion. LXX, 196 ss.; G. Petri, L'Orbe cattol. II, 129; Memoria Basilicae Strigon., Pest 1856; J. Török, Magyarország Primáza, Pest 1859; Gams, Series Epp. 379 sqq.; Dr. F. Knaus, Monumenta Eccl. Strigon., Strigon. 1874 sqq.)

2. Diözese Neutra (Nitriensis). Die Stadt Neutra (ungar. Nyitra, slov. Nitra), Hauptort des gleichnamigen Comitats, 10 Meilen ostnordöstlich von Preßburg, wurde nach Einigen schon nach der Mitte des 4. Jahrhunderts Sitz eines Bischofs. Soviel ist gewiß, daß ein Bischum Neutra schon in der ersten Hälfte des 9. Jahrhunderts bestanden hat, zu welcher Zeit des Bischofs Alcewin (Alevinus) in einem Diplome des Papstes Eugen II. vom J. 824 Erwähnung geschieht (Mansi XIV, 412). Ein Bischof der Sancta Nitriensis a. Nitrensis Ecclesia, Wichinus, wird dann in einem Briefe Papst Johannis VIII. um 880 (Mansi XVII, 182; Baron. ad ann. 880, n. 18), ja selbst noch auf einer Synode zu Salzburg um 899 erwähnt. Wegen der Einsätze der Ungarn und der Jurisdicitionsstreitigkeiten zwischen den Erzbischöfen von Salzburg und Lorch-Bassau scheint zwischen den beiden obengenannten kein Bischof in Neutra gewesen zu sein, und nach Wichinus erscheint diese Stadt nur als eine zum Polcower (später Olmützer) Bischum in Mähren gehörende und samt diesem Lande unter der Jurisdiction des Prager Bischofs stehende Propstei. An diesem Verhältnisse soll nach Einigen der heilige König Stephan keine Änderung getroffen haben, nach Anderen aber soll er diese Praespositura major zuerst der Graner Erzbischöfe einverlebt und später das Bischum resuscitirt haben. Letzteres ist nicht unwahrcheinlich, da nach Gams seit 1034 ein Bischof Beszertetus oder Biszertitus genannt ist, der am 27. Sept. 1047 gemartert wurde. Nach Beszertetus scheint das Bischum abermals nur wieder als Propstei fortbestanden zu haben, denn um 1109 (nach Gams 1123 oder 1133) wurde der Propst Nicolaus von Neutra wieder als Bischof erwähnt und die alte Diözese wiederholt hergestellt. Die Propstei ging nun im Bischum auf, weshalb auch das Neutraer Capitel keinen Propst hatte bis zum J. 1780, in welchem Maria Teresa die Propstei wieder errichtete